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Rapport moral 
 

L’année passée a été marquée par la publication du deuxième ouvrage du Gehfa, Pour une histoire de 

la formation. Ouvrage non thématique, qui propose à la fois un bilan et une programmatique, ainsi que 

plusieurs contributions éclairant chacune différemment l’histoire de la formation des adultes à partir de 

thèmes et de périodes spécifiques, il constitue une nouvelle étape dans notre politique de diffusion de 

la recherche. L’idée de produire une série d’ouvrages collectifs n’apparaît plus aussi utopique. Il ne 

tient qu’à nous de concevoir et de porter de nouveaux projets, jusqu’à leur réalisation finale. Deux 

nouvelles publications sont d’ailleurs en chantier : notre dernière assemblée générale s’était tenue très 

peu de temps après le colloque d’Amiens, Syndicalisme et formations, qui nous avait grandement 

mobilisés en janvier 2008. Depuis, le travail s’est poursuivi en petit comité, en lien avec Guy Brucy, 

en vue de la publication des travaux de ce colloque. Un premier ouvrage, Mouvement ouvrier et 

formation. Genèses, fin XIX
e
-Seconde guerre mondiale, devrait voir le jour avant l’été, le second 

Former les militants, former les travailleurs. Les syndicats et la formation depuis la seconde guerre 

mondiale, juste après, toujours dans la collection Histoire et mémoire de la formation, chez 

l’Harmattan. Si un nombre suffisant d’auteurs répondait favorablement à l’appel à contributions sur le 

thème de L’image dans l’histoire de la formation des adultes, un cinquième ouvrage pourrait être 

publié au cours de l’année 2010. 

 

En ce qui concerne les publications, il faut signaler également le début d’une nouvelle collaboration 

avec la revue Education permanente qui nous confie la responsabilité d’une rubrique Histoire. Les 

appels à communications ont été largement diffusés et plusieurs écrits ont déjà été ou sont en train 

d’être expertisés par le conseil scientifique créé ad hoc. Cette nouvelle aventure nous donne ainsi 

l’occasion de collaborer avec d’autres historiens ou chercheurs s’intéressant à l’histoire de la formation 

et d’assurer une tribune nouvelle aux auteurs qui souhaitent faire connaître leurs travaux. 

 

En 2008, nous avons inauguré une nouvelle forme de manifestation exceptionnelle : les rencontres 

autour de l’œuvre de personnalités. La première de ces journées a été co-organisée avec le 

Conservatoire national des arts et métiers (CNAM) le 23 mai 2008 autour de l’œuvre de Gérard 

Malglaive. Une seconde édition de cette innovation aura lieu juste avant notre AG, le 30 janvier 2009, 

en partenariat avec la Faculté des sciences sociales et humaines de l’université de Paris Descartes, 

autour de l’œuvre d’Antoine Léon. L’organisation d’une telle journée, une fois par an, en partenariat 

avec une institution à chaque fois différente, pourrait être un principe d’organisation réaliste. Bernard 

Liétard qui se charge de cette seconde édition se dit d’ailleurs près à récidiver. 

 

L’ensemble des autres chantiers entamés les années précédentes continuent. Tout ne va pas toujours 

sans difficultés. Celles-ci tiennent pour beaucoup à des événements conjoncturels. Par exemple, la 

décision du rectorat de diminuer les crédits sur l’académie de Paris à la rentrée 2009 a eu des 

conséquences directes sur l’action de notre association. En effet, en privant notre partenaire, le Service 

d’histoire de l’éducation de l’INRP, des crédits nécessaires à la rétribution d’heures supplémentaires 

d’enseignements de professeurs associés, cette politique met brutalement fin au travail de Jean-

François Plas qui réalisait pour nous (et avec nous) des entretiens d’archives orales. Nous le regrettons 

très fortement et souhaitons vivement que cette orientation ne sera pas maintenue. Nous avons en effet 

énormément investi dans ce chantier, Emmanuel de Lescure plus que tout autre, en formant ce 

collègue et en pilotant son travail. Ce serait vraiment dommage de devoir tout reprendre à zéro. 

D’autant que les projets ne manquent pas, que ce soit pour réaliser de nouveaux entretiens ou pour 

organiser de nouveaux cycles du Séminaire, qui reste la colonne vertébrale du Gehfa : en préparation, 

après l’image, la question du document dans l’histoire de la formation (prise en charge par Christiane 



Etévé), puis, une séance sur les mouvements d’éducation populaires face à la loi de 1971 (Bernard 

Liétard et Noël Terrot) et peut-être ensuite, l’histoire de la formation des adultes en Europe… Le 

chantier Documentation ancienne entame quant à lui un travail de réflexion et de visibilisation des 

ressources autour des documents pédagogiques. Catherine Arnaud et Mado Maillebouis pilotent ce 

travail qui résulte d’une collaboration entre le Gehfa et le Centre de documentation sur la formation et 

le travail du CNAM. Le chantier des Archives s’est concrétisé par la mise en ligne des descriptifs des 

fonds versés à Bobigny réalisés par Françoise Burg, archiviste au Centre d’Archives de la Seine-Saint-

Denis. Note site joue de plus en plus le rôle de centre de ressources que nous lui avons assigné. Quant 

à notre bulletin Hisfora, réalisé par Vincent Peyre, il continue son petit bonhomme de chemin. 

 

Le Gehfa vient de se doter d’un logo. Etait-ce vraiment nécessaire ? L’avenir nous le dira, mais en 

attendant, cette action a permis à un groupe d’étudiants du Greta « Réseau Graphique » de l’Ecole 

supérieure Estienne de se faire la main sur un projet « à partir d’une demande réelle ». 12 projets nous 

ont été présentés, tous très professionnels et aboutis. Le choix de l’un d’eux, on l’imagine, n’a pas été 

des plus simples. C’est celui de Mme Zeineb ben Mhamed-Chérif qui a été élu à une voix près. Pierre 

Benoist, qui a suivi ce dossier du début à la fin, a restitué aux étudiants graphistes la teneur des 

discussions du Conseil d’administration du Gehfa autour de leurs projets et les raisons du choix qui a 

été arrêté. L’ensemble des projets présentés figurera bientôt sur le site du Gehfa.  

 

Les publications, l’organisation de colloques ou de journées d’études et toutes nos activités plus 

régulières de l’année passée ont contribué à augmenter encore notre visibilité. Celle-ci se traduit par un 

nombre croissant de demandes qui nous arrivent via l’adresse électronique contact@Gehfa.com. Ce 

sont souvent des étudiants, de tous les coins de France, qui, se connectant sur le site, nous écrivent 

pour nous demander des conseils ou des informations documentaires. Récemment, une étudiante de 

Master nous a même demandé une idée de thème de mémoire. Il est de notre devoir de ne pas laisser 

de telles demandes insatisfaites…  

Le site a été visité 17048 fois en 2008 par environ 11 800 visiteurs différents. C’est mieux que l’année 

dernière où il y avait eu 14805 visites par environ 10500 visiteurs différents. 

 

L’ensemble de ces actions est rendu possible grâce à de solides liens partenariaux. L’ETSUP qui nous 

accueille depuis près de sept ans (depuis le séminaire du 15 octobre 2002), la revue Savoirs qui 

continue à nous ouvrir les colonnes de sa rubrique Vie de la recherche, la revue Actualité de la 

formation permanente, qui va bientôt faire paraître un article de Jacques Denantes sur le cycle des 

actions d’insertion des jeunes, et tous les autres partenaires déjà cités plus haut. 

 

Au milieu de toute cette activité, prend-on suffisamment le temps de réfléchir sur le devenir de notre 

groupe ? Sur ce qui nous réunit ? Sur ce que nous voulons défendre ? A plusieurs reprises, au cours de 

l’année, certaines voix se sont élevées au sein de conseil d’administration pour réclamer que les 

moments de discussion de fond soient plus importants. Or le projet d’organiser une journée interne de 

bilan et de prospective qui avait été annoncé au moment de notre dernière assemblée générale n’a pas 

été tenu. En 2009, il faut qu’il le soit. Après 13 ans d’expériences ininterrompues, il est de temps faire 

un point sérieux et d’anticiper sur les années qui viennent. Nous ne lèverons donc pas l’Assemblée 

générale avant d’avoir nommé un administrateur du Gehfa qui en prenne la responsabilité, ni avant 

d’avoir arrêté la date de ce rendez-vous.  
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